Sección Página 03.12.2009 Nacional pp-5

Entrevista exclusiva de Mario Vázquez Raña

Centralismo, lastre oara México: Fidel

*Somos un país federalista en la forma, pero no en los hechos *En Veracruz prevenimos para no lamentar; a tiempo, el plan anticrisis

POR MARIO VAZQUEZ RAÑA Primera de Tres Partes

VERACRUZ, Ver. (OEM-Informex).-Fidel Herrera, gobernador de Veracruz y hombre de gran experiencia, es sin duda un político de la cabeza a los pies, que vive y se apasiona al hablarnos de su Estado.

A lo largo de mi vida he tenido la gran fortuna de entrevistar a innumerables mandatarios, presidentes, reyes, jefes de Estado y personalidades de gran relevancia y he de decir que pocas veces me ha tocado hablar con un personaje que se expresa de - Don Mario, la crisis nos afecta a forma tan fluida y coherente.

Si por él fuera, mi amigo Fidel

seguiría extendiéndose en cifras y conceptos para explicar la realidad de su Estado, así que un poco en broma tuve que decirle que me urgía regresar a la Ciudad de México para editar la entrevista, cuya primera parte compartimos hoy con todos los lectores de la OEM y donde hace una severa crítica a los lastres del centralismo.

- Señor Gobernador Don Fidel Herrera, en su V Informe de Gobierno acaba de señalar: "Vamos bien, pero faita lo mejor" d'Ouiere decir que a Veracruz no le afecta la crisis?

todos, pero a Veracruz le ha afectado

menos que al resto de la república porque hemos venido haciendo bien las cosas --bien y a tiempo-. Seguimos la tesis del Plan Veracruzano de Desarrollo, que es de gran visión; una correcta

lectura de la realidad internacional nos permitió visualizar anticipadamente los ciclos económicos y hemos sido precursores en la aplicación de diversos mecanismos de políticas públicas.

En Veracruz prevenimos para no lamentar, implantamos a tiempo el "Plan Anticrisis" y estamos generando entre 8 mil y 10 mil empleos al mes registrados en el IMSS. Mario, hemos invertido en la gente y en infraestructura.

Entrevista exclusiva de Mario Vázquez Raña

Es ahora o nunca para las

No hemos descansado en el impulso al desarrollo y la creación de empleos, fieles a una política económica con rostro humano que aprovecha el potencial de los veracruzanos, sin crear nuevos impuestos y sin aumentar los existentes a fin de incentivar la inversión privada. Estamos preparándonos por si hay una recaída en la economía, estamos fortaleciéndonos.

Ahí están los hechos, de tantas realizaciones y obras públicas, es difícil hacer un breve resumen: hemos construido mil 084 puentes para acercar a las cosechas y a las personas integrando nuestra planta productiva, aplicando recursos históricos a obras de infraestructura, y le hemos agregado valor a los principales productos de veracruzanos: el café, la caña

Continúa en siguiente hoja

de azúcar, la piña, el mango, la carne de res y de pollo, el cerdo, el chile, el tomate, las 267 mil nuevas hectáreas de riego. Mucho hemos avanzado en acuacultura. Nos preparamos tiempo atrás para esta crisis, por lo que hemos podido evitar buena parte de sus efectos y logramos romper la curva de la desigualdad y el subdesarrollo. Tam-



Página 1 de \$ 100266.12 Tam: 2104 cm2 -RGARCIA

Fecha Sección Página 03.12.2009 Nacional pp-5

bién se ha potencializado el turismo, estamos creciendo consistentemente 3 puntos porcentuales arriba de la media nacional. Somos un atractivo destino de inversión, por lo que la emigración se ha detenido. Los veracruzanos se desarrollan y viven a plenitud en su tierra. Por eso orgullosos decimos: "vamos bien, viene lo mejor".

- El presupuesto que aprobaron los diputados de dejó contento, porque ha señalado que no es lo que Veracruz merece, aunque es uno de los más altos de la historia?

Es público que nadie quedó contento en el proceso de definición de las delicadas herramientas de la política económica para el año 2010. Si bien es cierto es histórica el alza presupuestaria a Veracruz, las "transferencias presupuestales a las entidades" son en su mayoría para la ejecución de obra pública, bajo criterios burocráticos de aplicación que el Gobierno federal deberá fijar. Veracruz no recibe ni remotamente lo que aporta a la Federación.

Me preocupa que la Federación conservó para sí los programas sociales, tan susceptibles de usos políticos y partidistas en años electorales, Mario. El Gobierno federal se quedó con 35 mil millones para el programa Oportunidades, nuestro análisis refleja que ha creado una cobertura de gasto asistencial con base en padrones electorales, y hay en Veracruz una población electoral cubierta del orden del 47 por ciento, con casi 9 mil millones de pesos, dinero para repartir en forma prácticamente discrecional. Por ello pedimos que el Presidente cumpla y se respete lo dicho en su discurso de conmemoración de la mitad de su mandato, donde se comprometió a la transparencia, la equidad y se pronunció en contra del uso electoral de los programas y las delegaciones federales.

Estimado Mario, ¿cómo vamos a estar contentos con el presupuesto si Veracruz paga las tarifas de la luz más caras? ¿Cómo vamos a estar satisfechos si a Veracruz se le ha tratado en forma injusta históricamente? Desde siempre, damos mucho más de lo que recibimos, no hay proporcionalidad y siempre está presente la amenaza de los recortes presupuestales. En forma

centralista, a los estados nos han quitado el reloj para después darnos amablemente la hora. ¿Cómo estar contentos si hemos subsidiado y subsidiamos con materias primas y riqueza natural veracruzana el gasto y el desarrollo en otras partes de la República?

Reconocemos que el Paquete Económico 2010 es un paso adelante, pero aún estamos inconformes, pues Veracruz paga muy bien sus impuestos, recaudamos mucho y el Gobierno federal se queda con casi todo, reservándose potestades y facultades tributarias exclusivas sobre nuestras costas, litorales, cuerpos de agua, generación energética, yacimientos de petróleo y gas natural. Hace falta renovar el federalismo, que es una solución en busca de problemas.

Señor gobernador, de ciertas las acusaciones de que los gobernadores se despacharon con la cuchara grande?

Totalmente falsas, Mario. Esta acusación proviene de sectores de la derecha y es una campaña de despres-

tigio contra los gobernadores del PRI, que hemos venido dando buenos resultados de gobierno y refrendando en los hechos el apoyo ciudadano. Pero el asunto de fondo es el tamaño de la cuchara. Comparativamente, ¿de qué tamaño es la cuchara federal y cuál el de las entidades federativas? Bien es sabido que, a contracorriente de lo que pasa en el mundo, "México es un país federalista en la forma y centralista en los hechos", y de cada peso público, más de 75 centavos son canalizados y distribuidos por el Gobierno federal, lo que nos da una clara idea de uno de los mayores problemas nacionales.

En el mundo los que mejor están superando la crisis son los Estados federales y descentralizados, que pueden responder con mejor articulación a los retos de la globalidad, la economía, la inseguridad, la innovación y el cambio climático.

Tenemos que organizar el aparato tributario para que se amplíe la base gravable que no cambie cada año. La lectura de que los gobernadores nos despachamos con la "cuchara grande" es una simplificación extralógica, un planteamiento mediático para tratar de transferirnos el costo político del incremento de impuestos propuestos

Continúa en siguiente hoja

y realizados a rogativa del Partido Acción Nacional y el Presidente de la República.

Hace falta un gran arreglo presupuestal para que no se tengan que disputar cada año los recursos. La agenda es muy compleja, pero por algo hay que comenzar, Mario. Hay que transferir a los estados los recursos que se ejercen mediante esos entes burocráticos denominados delegaciones federales. El desarrollo de 32 motores las entidades federativas- nos hará más poderosos y competitivos que un único impulsor motor central. La riqueza de México-y de Veracruz- está en su diversidad y sus regiones.

Mientras unos dicen que les dieron toda la manga ancha, usted habió de reglas infames de operación Don Fidel. dA qué se refiere?

- Me referí, Mario, a que necesitamos un proceso de desregulación que nos permita simplificar la consecución y el ejercicio de los recursos públicos en tiempos de crisis, y esto sólo será posible revisando y modificando las reglas de operación de los programas federales para hacerlos más eficientes. es decir, que permitan un flujo de gasto más ágil que asegure el cumplimiento de sus objetivos y metas. Nuestro país se llama "Estados Unidos Mexicanos" y las entidades federativas somos los elementos constitutivos de la nación: deberían tratarnos como socios, no como adversarios de recursos con el poder federal. Hay que librarnos de inercias tóxicas y reduccionistas. No hay una visión de desarrollo integral. por ejemplo, el cambio climático está ligado a la pobreza y al subdesarrollo.

Mario, yo me pregunto: ¿Qué pasaría si en vez de entregar despensas reforestáramos, cuidáramos el agua y apoyáramos proyectos productivos concretos de impacto regional y nacional? ¿Por qué debemos regirnos con reglas centralistas diseñadas para un pasado ajeno a la problemática contemporánea?

Usted está convocando a una Convención Nacional Hacendaria. dHacia dónde tendría que ir encaminada? ¿Gree que tendrá éxito su propuesta?

 Empezamos a atisbar un nuevo entendimiento hacendario federal.
Creo que debemos convocarla, pues

Página 2 de 5

Fecha	Sección	Página
03.12.2009	Nacional	pp-5

hay diversos actores políticos y sociales que así lo han solicitado y debemos encauzar esa demanda que urge al país. El 20 de agosto del 2003, la Conago emitió "La Declaración de Cuatro Ciénegas", en virtud de la cual los gobernadores del país decidieron convocar a la Primera Convención Nacional Hacendaria, cuyas más de 300 conclusiones fueron convirtiéndose en letra muerta por falta de voluntad política del Gobierno federal.

Hoy las condiciones del país son distintas, el Presidente de la República está a la mitad de su administración, el Congreso lo controla el PRI y estamos en una grave crisis económica, por lo que considero que es momento de convocar un Gran Pacto Nacional que incluya una convocatoria a una Segunda Convención Nacional Hacendaria, a fin de fortalecer el sistema federal mexicano y redistribuir la riqueza pública sin incrementar los impuestos, derechos y contribuciones a los ciudadanos.

Debemos retomar la discusión donde se quedó en el 2004 y darnos al

fin- un sistema fiscal justo y sencillo. Creo que en las condiciones actuales una nueva Convención Nacional Hacendaria tendrá éxito.

Es hora de tomarle la palabra al Presidente de la República y dar muestra fehaciente de altura de miras. Es ahora o nunca para las reformas estructurales que el país requiere: la reforma energética de segunda generación, la reforma política del siglo XXI, la reforma hacendaria y fiscal, la reforma integral al sistema federal, la reforma laboral, la del sistema de telecomunicaciones, la necesaria desregulación, etcétera. Considero que lo más importante del sexenio del presidente Calderón está por venir, por lo que debemos abocarnos a realizar los cambios que exige la nación. Urge poner manos a la obra. Mario, plantearé en la próxima reunión de la Conago estas propuestas el día 7 de diciembre en Durango y espero ver el año próximo una Convención Nacional Hacendaria para preparar una nueva etapa de grandeza nacional. Que el diálogo y los acuerdos muestren el camino a la República.

- Señor gobernador, dnos puede explicar qué quiere decir con su frase de

que hay que dejar atrás el federalismo centralizado y el centralismo federalizado?

Es momento de que nos replanteemos el diseño gubernamental, Mario, nuestro sistema de gobierno y la falta de una visión programática clara de lo que debemos hacer como país en el mediano y largo plazos. El poder económico, político y de decisiones de la burocracia federal es enorme, mientras el 95 por ciento de los recursos de los estados estén en manos de esa burocracia o provengan de ella, el centralismo seguirá siendo un lastre para México.

He sido enfático y reiterativo: requerimos cuanto antes un sistema federal del siglo XXI que, conforme a la tendencia internacional, fortalezca las autonomías locales y se aleje del agobiante centralismo que asfixia el desarrollo de entidades federativas como Veracruz, dotadas de una dinámica económica propia. Propongo-por ejemplo- eliminar la fracción primera del 117 constitucional que prohíbe a las entidades federativas aproximarse más entre sí y ha impedido que la Conago tenga personalidad jurídica. ¿Qué mejor que los gobiernos estatales-más cercanos a la gente-resuelvan los problemas, eliminando la dependencia de decisiones tomadas en la Ciudad de México?

No podemos tener un Norte industrializado y un Sur subdesarrollado, pues se balcanizaría al país. Nos sentimos muy orgullosos de ser mexicanos y no queremos diferencias que resten fuerza ni alienten separatismos inaceptables. Debemos retomar ab initio la letra y espíritu de nuestro Pacto Federal original, formulado en 1821. Hay que armonizar a las entidades federativas, con equidad, proporcionalidad, subsidiaridad y gradualidad, dando amplia participación, sentido de corresponsabilidad, claridad de rendición de cuentas, eficacia de la organización gubernamental, equilibrio de poderes, promoción del desarrollo local y aseguramiento de la unidad y la integridad nacional.

- Sabe usted que mucha gente percibió el halago del secretario Gómez Mont exclusivamente como una forma de "amarrar navajas" con sus compa-

ñeros de partido. dComparte usted esta opinión?

- Mario, conozco al secretario Fernando Gómez Mont de hace mucho tiempo, fuimos diputados federales en la misma Legislatura con el presidente Felipe Calderón y en las Cámaras se desarrolla una relación muy especial, él sabe que soy un hombre constructor

de acuerdos, que por oficio busco la conciliación para avanzar.

Estoy cierto de que él actuó con buena fe, porque más tarde incluso lo reiteró en el Congreso de Veracruz al escuchar el Quinto Informe de labores; señaló que el Gobierno de la República reconocía al gobernador como un interlocutor válido para la construcción de acuerdos, creo que su reconocimiento fue al oficio político de quien sirve como gobernador, de siempre buscar más conciliación que desencuentro.

Con Gómez Mont hemos estado trabajando en la búsqueda de transformar las reglas de operación del Fónden para buscar un mecanismo distinto. De hecho, el secretario ha estado en Veracruz, en tres ocasiones, una de ellas cuando realizamos la conmemoración de los asilados del Sinaia, que fue la llegada de los refugiados españoles de la guerra civil. El siempre ha sido muy conciliador en sus encuentros con nosotros, siempre se ha quedado a disfrutar de la gastronomía y de la alegría de los veracruzanos.

Por ello es mi deseo que él haya hecho la convocatoria de buena fe, no la veo tanto como una búsqueda de desencuentros en el interior de mi partido, sino como una búsqueda de acuerdos para que el país marche mejor, tomando en cuenta que Veracruz va bien y creo que a nadie conviene descarrilar a Veracruz.

- Pese a las críticas, Fidel Herrera es uno de los gobernadores que mejor se lleva con el Gobierno federal, incluso las palabras de reconocimiento del secretarlo de Gobernación las envidiarían muchos panistas. ¿Cómo las evalúa?
- · Son interesantes esas evaluaciones, Mario. Me halagan, pero te reitero que mi compromiso es con los resultados ante mis paisanos. Los mejor capacitados para evaluarme son los veracruzanos. Ahí están las encuestas de aceptación de nuestro trabajo

Continúa en siguiente hoja

Página 3 de 5

OVACIONES

Fecha Sección Página 03.12.2009 Nacional pp-5

que contrastan con las existentes en otros lugares. Ahí están los datos duros de obras y acciones para acreditar mi labor.

Veracruz es otro, lo hemos hecho con la participación popular, privilegiando la cercanía a la gente, asumiendo en primera persona compromisos, yendo a donde están los problemas para hablar con los ciudadanos, asumiendo responsabilidades claras; soñando despiertos, en voz alta y con testigos presenciales.

(Continuará)



En forma centralista,

a los estados nos han quitado el reloj para después darnos amablemente la hora".

> Fidel Herrera Gobernador de Veracruz

- Nos fortalecemos y preparamos por si hay una recaída económica
- Debería de tratarnos como socios, no como adversarios de recursos con el poder federal
- Que el Presidente cumpla lo dicho y no haya uso electoral de los programas



El estado de Veracruz está generando entre 8 mil y 10 mil empleos al mes registrados en el IMSS, afirmó el gobernador Fidel Herrera Beltrán en la entrevista con Mario Vázquez Raña, Presidente y Director General de OEM. Con ellos, Jimena Saldaña, Directora Adjunta a la Presidencia.

Continúa en siguiente hoja

OVACIONES

Fecha Sección Página 03.12.2009 Nacional pp-5



No podemos tener un Norte industrializado y un Sur subdesarrollado, pues se balcanizaría al país, advirtió el gobernador de Veracruz.



Veracruz no recibe ni remotamente lo que aporta a la Federación, afirmó el gobernador Fidel Herrera Beltrán a Mario Vázquez Raña.